

# REVISTA CAFETERA DE COLOMBIA

ORGANO DE LA FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS

DIRECTOR: A. CORTAZAR TOLEDO

Volumen II — Bogotá - Colombia - Septiembre y Octubre de 1929 — Nros. II y 12

## SUMARIO:

	Página.
<b>NOTAS EDITORIALES</b> — Hay necesidad de mejorar el cultivo del café - - - - -	353
La verdadera situación de la industria cafetera en Colombia - - -	355
<b>CULTIVOS</b> — Los cultivos del café. Informe del Sr. <i>J. Botero</i> - - -	359
Algunas normas que deben seguir los expertos. Circular de la Gerencia de la Federación - - - - -	364
La labor de los Expertos de la Federación en el Cauca - - - - -	366
El cultivo del café en el Brasil. Informe del Dr. <i>Anibal García</i> - - -	368
<b>ESTADISTICA</b> — Movilización del café hacia los puertos de embarque, en las semanas del 1.º al 29 de Septiembre de 1929 - - -	375
<b>COTIZACIONES.</b> Fluctuaciones del mercado de café en New York, del 1.º de Agosto en adelante - - - - -	376
Fluctuaciones del mercado de café en el Havre - - - - -	377
Café exportado por la aduana de Cartagena - - - - -	378
Fluctuaciones del café en Londres a partir del 12 de agosto - - -	379
Café exportado por las principales casas de Girardot. Julio y agosto -	380-381
Café exportado por las principales casas de Buenaventura. Junio y julio	382-383
Cotizaciones de café en Hamburgo en 1.º de julio - - - - -	384
Movilización de café hacia los puertos de embarque del 15 de julio al 31 de agosto - - - - -	385
Existencias de café en sacos en el mundo - - - - -	386
Comercio entre Colombia y los Estados Unidos - - - - -	387
<b>ORGANIZACION CAFETERA</b> — Granja Escuela Central de Café. Reglamentación interna - - - - -	389
El Consejo Municipal de Villeta y las becas en la Granja Escuela Central de la Federación - - - - -	400
Antioquia da un gran paso en el fomento de la agricultura - - -	402
Santander Sur inicia una campaña en pro del café - - - - -	404
Presupuesto de los Comités departamentales de cafeteros del Huila, Tolima, Cauca, Valle, Nariño, Santander Norte, Antioquia y Boyacá	407
Nuevo Comité de Cundinamarca - - - - -	413
Informe del Secretario del Comité de Cafeteros de Cundinamarca a la nueva Junta de 1929 - - - - -	414
<b>COMERCIO</b> — La propaganda del café colombiano - - - - -	416
La crisis del café colombiano y los nuevos mercados - - - - -	417
Los impuestos que pagan los cafeteros - - - - -	419
El café colombiano en Inglaterra - - - - -	420
<b>CAMPO NEUTRAL</b> — El guamo es sin disputa el sombrío más adecuado para nuestro árbol de café - - - - -	424
<b>NOTAS</b> — Dr. Anibal García. - Circular. - Información de la Federación Nacional de Cafeteros - - - - -	426
Miembros de la Federación Nacional de Cafeteros - - - - -	431

# ABONOS PARA CAFETALES

## NITROPHOSKA:

16½ % de Nitrógeno (N); 16½ % de ácido fosfórico (P205)  
y 20 % de potasa (K20) = 53 % de fertilizante.

*Bultos de 60 kilos.*

## AMERICUS:

9 - 12 - 20. — *Bultos de 125 libras inglesas.*

**La Federación tiene para la venta estas dos fórmulas.**

*Este último es el experimentado durante varios años  
por los señores Saenz & Cia. en sus fincas de  
«Liberia», «Misiones» y «Atala»*



**Nuestras ventas son a precio de costo.**

*Precios por bultos.*

	NITROPHOSKA	AMERICUS
Cali	\$ 7.34	no hay
Manizales	7.34	no hay
Armenia	no hay	\$ 7.47
Girardot	8.27	
Honda		
Medellín	7.09	
Bucaramanga	8.99	
Lebrija	8.42	
Rionegro	8.18	



Los pedidos pueden hacerse a la *Federación Nacional de Cafeteros - Bogotá, Carrera 9ª 272 - Teléfono 48-74 Apartado 15-15 - Telégrafo «Federacafé»*. — En Cali, Manizales, Medellín y Bucaramanga a los respectivos *Comités Departamentales de Cafeteros*; en Armenia al *Banco de Colombia*; en Girardot a los señores *Iregui & Carrizosa*; en Honda a los señores *Luis A. Lozano & Cia.*; en Lebrija al señor *Ramón Vargas V.* y en Rionegro a los señores *García Cadena & Cia.*

# HAY NECESIDAD DE MEJORAR EL CULTIVO DEL CAFE

*Los colombianos tenemos la seguridad de que nuestro café es el mejor del mundo. Es esta una verdad incontrastable, elevada a la categoría de axioma. Producimos el mejor café porque tenemos las mejores tierras y porque las condiciones atmosféricas nos son propicias. Pero eso no basta para conservar nuestro primer puesto cuando los demás países se esfuerzan en ganar por el beneficio del grano lo que no han conseguido por las condiciones naturales.*

*Se dice que los precios actuales de café corren un serio peligro y que de un momento a otro puede venir una fuerte baja. No creemos que hayan fundamentos muy sólidos para tal afirmación, pero queremos llamar la atención de los productores sobre la sola probabilidad y la manera como podemos y debemos defendernos en caso de emergencia.*

*Es necesario e indispensable para los cafeteros y por ende para el país (pues los cafeteros son el país mismo) sostener a toda costa nuestra posición en los mercados mundiales del café, y esto no lo conseguimos sino con un esmerado beneficio: una despulpación con máquinas bien graduadas que no rompan el grano, una fermentación precisa en tiempo, un*

*lavado esmeradísimo, una secada uniforme y lenta y una separación honorable, son condiciones esenciales de un buen café.*

*Un país que pretende figurar, con derecho, a la cabeza en una industria que representa las tres cuartas partes de su producción, no puede olvidarse de detalles que son los que mantienen su reputación industrial.*

*Debemos reconocer que producimos el mejor café, pero también que no siempre producimos el mejor. Algunos grandes hacendados dueños de fincas de 500.000 y de 1.000.000 de árboles, critican a la Federación su campaña sobre beneficio, sosteniendo que esa campaña es innecesaria.*

*Ellos creen que todos los cafetales del país son los excelentes y enormes de Viotá o los bellos y selectos de Antioquia. Gran error digno de los que viven preocupados de sus fincas, pero que no saben que hay departamentos cuya producción se hace, en su gran mayoría con cafetos que sirven de cercas de potreros. Aceptamos que es muy poco lo que tenemos que aprender de otros países, pero nos proponemos nivelar por lo alto los cafetales del país y producir en el norte y en el sur, en el oriente y en el occidente, la mejor calidad de café, llevando*

RIENSCH & HELD — Revista No. 508.  
HAMBURGO, 6 de Julio de 1929

## CAFE

Mucho se oye actualmente de las actividades de la Federación Nacional de Cafeteros en Colombia con el objeto de instruir y de ayudar a esos agricultores en una manera semejante a lo que ya se hace a este respecto en el Brasil. Alemania hasta ahora ha importado cafés de Colombia solamente en cantidades muy moderadas en comparación a otros países, principalmente los Estados Unidos del Norte, y esto seguramente se debió casi exclusivamente a la mala apariencia del café colombiano comparada con los excelentes cafés suaves de otros países. Estamos muy seguros de que al beneficiarse el café colombiano en la misma manera ingeniosa y artística como por ejemplo en Costa Rica, Alemania de repente demostrará un interés muy crecido para los cafés colombianos. Lo que según la opinión general aquí, hace falta hasta hoy día a los cafés de Colombia en general no solamente es un proceder más cuidadoso en la manera de beneficiar, sino también buenas comodidades de almacenaje en el interior de ese país y de transporte al puerto para proteger las partidas contra las influencias de lluvias, etc., pues mucho café colombiano llega aquí en un estado algo mohoso, lo que naturalmente influye desfavorablemente a las probabilidades de venta.

los buenos métodos usados en el Departamento A para implantarlos en el Departamento Z.

En cuanto a la cantidad de café producido por árbol, estamos en no muy halagüeñas condiciones debido a un descuido y abandono generales. Todos hablamos de la gran producción de nuestras haciendas y ni siquiera nos hemos preocupado de saber cuánto estamos perdiendo por un cultivo inadecuado y pastoril. La producción anual por árbol no alcanza en promedio en el país a  $\frac{3}{4}$  de libra incluyendo en el conjunto los cafetales caldenses de una producción muy superior debida a la fertilidad de sus tierras y a ser sus cafetales comparativamente nuevos. Si usáramos abonos, produciríamos mucho más. Colombia podría producir 5.000.000 de sacos sin sembrar un árbol más. Para comprobarlo podemos dar cuenta del estudio hecho por un agrónomo al servicio de la Federación, quien visitó 11 haciendas importantes de la región más rica del país en café: El Colegio y Viotá.

Las once haciendas estudiadas tienen 5.770.000 árboles y dan un rendimiento anual de 4.300.000 libras de (500 gra-

mos) de café o sea  $\frac{3}{4}$  de libra por cafeto (exacto Libras 0,7452). Una de las 11 haciendas es «ATALA» que tiene 300.000 cafetos y su producción de 1928 fué de 4.000 bultos de 70 kilos o sea 560.000 libras que representan Libras 1,866 (933 gramos) de producción por árbol. Esta finca tiene un beneficio esmerado y usa anualmente 10 toneladas de abono «Americus». Si estuviera en las condiciones medias de  $\frac{3}{4}$  de libra por árbol, debería producir 225.000 libras anuales, y como produce 560.000, la diferencia de 335.000 libras se le deben al esmerado cultivo y a un gasto en abonos que no pasa de \$ 2.000. (El abono Americus lo vende la Federación a \$ 120 precio de costo en Girardot).

No queremos tomar como punto de partida para comparar nuestra pequeña producción, datos de otros países, ni siquiera comparar un Departamento con otro. Comparamos haciendas de un solo Municipio con lo cual demostramos la posibilidad de mejorar.

La producción agrícola no se debe solo a la tierra y al capital; se debe principalmente a la inteligencia y al esfuerzo consciente del agricultor.

---



---

## INFORMACION CABLEGRAFICA DE LA FEDERACION

---

NEW YORK, OCTUBRE 1.º - 1929

**La Directiva de la Bolsa de Café notificó sus miembros por primera vez aceptaríanse cafés colombianos para ventas futuras y se estableció la siguiente clasificación como standard: Honda Girardot Manizales Líbano como bases. Medellín medio centavo más sobre los cuatro del standard. Armenia un cuarto centavo más. Cauca un centavo menos. Bucaramanga tres cuartos menos. Maracaibo un centavo menos. La unidad es de 32.500 libras o sean 250 sacos. Votación y aprobación finales tendrán lugar treinta noviembre próximo.**